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«Я —  ПРОФИ»: 
УСПЕЙ ПОДАТЬ 

ЗАЯВКУ
Продолжается прием заявок 

на участие в VII сезоне Всероссийской 
олимпиады студентов «Я —  

профессионал» —  флагманском 
проекте президентской платформы 
«Россия —  страна возможностей». 

Регистрация проходит до 14 ноября. 
«Я — профессионал» —  это 
ежегодное интеллектуальное 

состязание для студентов 
всей России, в котором им 

предстоит решить нестандартные 
практические задания от экспертов 
ведущих вузов и представителей 

индустриальных компаний

Дипломанты олимпиады «Я — профи» мо-
гут получить льготы при поступлении в ма-
гистратуру и аспирантуру ведущих вузов 
страны, пройти стажировки в партнерских 
компаниях (их у проекта уже более 500) 
и воспользоваться карьерными консульта-
циями HR‑специалистов. Для медалистов 
также предусмотрены денежные призы 
в размере от 100 до 300 тыс. руб лей.

Участники могут выбрать одно или не-
сколько направлений из 73 в зависимости 
от своих интересов. В этом сезоне у олим-
пиады 35 вузов‑ партнеров, которые отве-
чают за направления и разрабатывают за-
дания для участников. Так, Уральский фе-
деральный университет в качестве соорга-
низатора проведет испытания по четырем 
направлениям: «Строительство», «Мате-
риаловедение и технологии материалов», 
«Программная инженерия», «Электроника, 
радиотехника и системы связи».

Кстати, в этот сезон олимпиады до-
бавили 14 новых направлений: «История 
и культура России», «Разработка беспи-
лотных воздушных судов», «Фотоника», 
«Стратегическое управление проектами», 
«Устойчивое развитие и рациональное при-
родопользование», «Зеленая энергетика», 
«Языкознание и литературоведение» и др.

Не упустите возможность стать участ-
ником «Я —  профи»!

Узнать подробнее 
об олимпиаде 
и зарегистрироваться 
можно здесь >>

ПОЙМАТЬ 
СЕВЕРНОЕ 
СИЯНИЕ
Побывать в Арктике, увидеть своими глазами северное 
сияние и уникальную природу —  такой шанс выпадает 
не каждому. Студентка УрФУ Екатерина Сатонина (на фото) 
выиграла конкурс и получила свой билет в Арктику. 
О ее проекте, улучшающем экологию снежного региона, 
и о том, чем запомнилась поездка, читайте на стр. 3

Фото из личного архива Екатерины Сатониной
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ТЕМЫ НЕДЕЛИ

1 106 Количество публикаций 
об УрФУ в СМИ

в Москве в Свердлов–
ской обл.

в других 
регионах

346 399 361

Самые заметные темы

Кампус УрФУ прирастет 
новыми корпусами 60

Исследователи вуза модернизировали 
процесс переработки ядерного топлива 26

Биологи университета обнаружили 
у жаб в Гималаях сколиоз и отеки 15

Ученые вуза разработали жаростойкое 
покрытие для авиадвигателей 8

На подфакультете УрФУ начали 
обучение слушатели из Замбии, 
Танзании и Эфиопии

5

обучатся по программе 
магистратуры УрФУ в Китае

ЦИФРА
НОМЕРА

УрФУ ЗА НЕДЕЛЮ

54
студента

СТАРТ КАРЬЕРЫ
Студентов приглашают на выставку 
ведущих работодателей страны

Уже 17 ноября с 16:00 до 21:00 в «Ельцин- центре» состо-
ится всероссийская акция «Время карьеры»  —  масштаб-
ная встреча студентов, работодателей, кадровых агентств, 
экспертов и  образовательных учреждений 
Екатеринбурга. В  программе  —  мастер- 
классы, экспресс- собеседования и не только.  
Узнать подробнее и  зарегистрироваться 
можно здесь >>

ТРЕНДЫ ЦВЕТНОЙ 
МЕТАЛЛУРГИИ
В вузе прошла конференция в память 
о Станиславе Набойченко

В  Уральском федеральном 27  октября прошла конферен-
ция «Современные технологии производства цветных ме-
таллов». Это уже вторая конференция, организованная 
в  память о  Станиславе Набойченко  —  знаменитом рек-
торе УПИ, президенте УрФУ и руководителе кафедры ме-
таллургии цветных металлов. В  мероприя-
тии приняли участие гости из  Екатеринбур-
га, Москвы, Иркутска, были представители 
институтов УрО РАН, УГМК, РМК, «Нориль-
ского никеля». Подробности >>

НАУЧНАЯ СТЕНДАП-БИТВА
Четверо молодых ученых университета 
приняли участие в Science Slam

В  Уральском федеральном 26  октября прошло научное 
стендап-шоу Science Slam. Четверо молодых ученых в сво-
их выступлениях в  легкой и  веселой форме за  10  минут 
рассказали о  сути своих исследований. Лучшего из  луч-
ших выбирали с  помощью зрительских оваций, замеряя 
громкость аплодисментов шумомером. Победителем ста-
ла старший преподаватель кафедры русской и зарубежной 
литературы УГИ УрФУ Мария Граматчикова (на фото).

В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ
Вузовский проект —  среди 

победителей премии 
«За верность науке»

Студенты нашего вуза стали лауреата-
ми третьей степени Всероссийской пре-
мии «За верность науке» в номинации 
«Лучший научно‑ популярный студенче-
ский проект» —  награда досталась им 
за многосерийный видеопроект «Наука 
УрФУ». Вместе с руководителем проекта 
Алексеем Зацепиловым (на фото второй 
справа) над подготовкой видео о ла-
бораториях УрФУ труди-
лись Александр Трифонов 
и Елена Горохова, веду-
щей стала Алеся Попова.  
Подробности  >>

ТРОЙНОЙ УСПЕХ
Наши искусствоведы 
стали победителями 

всероссийского конкурса

Десятый всероссийский конкурс моло-
дых ученых в области искусств и куль-
туры огласил список победителей. Вы-
сокие результаты продемонстрировали 
представители департамента искусство-
ведения, культурологии и дизайна УрФУ. 
Выпускницы магистратуры Валерия Ле-
бедева и Лиана Бекмансурова заня-
ли в своих номинациях второе и тре-
тье места соответствен-
но; пятикурсница Алек-
сандра Петкау получи-
ла специальный диплом.  
Узнать подробнее  >>

ИЗ ПИТЕРА 
С МЕДАЛЬЮ

Сотрудница УрФУ одержала 
победу на международном 
строительном чемпионате

В Санкт‑ Петер‑
бур ге подвели 
итоги III Между-
народного стро-
ительного чемпи-
оната. В номина-
ции «Строитель-
ный контроль» 
победу одержа-
ла ассистент ка-
федры промышленного, гражданского 
строительства и экспертизы недвижи-
мости УрФУ Алина Докучаева (на фото). 
Всего в соревновательном блоке чемпио-
ната приняло участие более 1 500 участ-
ников, технических экспертов и коорди-
наторов групп и команд.

В Тайюаньском технологическом университете 24 ок-
тября состоялось официальное открытие программы 
магистратуры Уральского энергетического института 
УрФУ «Интеллектуальные городские энергетические 
системы» (Energy for smart cities). Договор предпо-
лагает совместную работу с китайскими партнерами 
в течение пяти лет. Программу открывали ректоры 
Уральского федерального и Тайюаньского техноло-
гического университетов.
— Программа магистратуры «Интеллектуальные 
городские энергетические системы» ориентирована 
на подготовку высококвалифицированных специа-
листов топливно‑ энергетического комплекса с ком-
петенциями в области проектирования, эксплуата-
ции, контроля и анализа функционирования совре-
менных городских электроэнергетических систем 
с применением технологий машинного обучения. 
Она предполагает использование новейших методов 
и технологий, активное взаимодействие с ведущими 
учеными и специалистами из разных стран, а также 
участие в научных проектах и исследованиях, —  
рассказала руководитель образовательной програм-
мы Александра Хальясмаа.

В этом году на обучение по программе поступило 
54 китайских студента.

Открытие программы магистратуры в Тайюань-
ском технологическом университете показывает, на-
сколько актуальна и востребована в мире програм-
ма, созданная в УрФУ. Она поможет подготовить вы-
сококвалифицированных специалистов, способных 
принимать участие в инновационной деятельности 
и создавать новые продукты и технологии в области 
интеллектуальной энергетики.
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Окончание. Начало на стр. 1

— Екатерина, почему ты решила 
принять участие в конкурсе?
— Все случилось очень спонтан-
но: я листала ленту во «ВКонтакте» 
и увидела рекламную запись груп-
пы «Чистая Арктика». В записи шла 
речь о том, что можно выиграть пу-
тевку в Арктику, если пройти инте-
рактивные задания и тест, а также 
принять участие в конкурсе про-
ектов. Признаюсь, сначала я про-
шла тест на 7 из 10 баллов, но ре-
шила снова попытать удачу и про-
шла на 9 из 10! Открылась проект-
ная заявка, где нужно было предста-
вить идею проекта, который можно 
осуществить в Арктике. Претенден-
там предлагалось несколько тем, как 
биолог я выбрала экологию.

Когда я уже забыла о конкур-
се, мне пришло письмо, где сооб-
щалось, что я вошла в 30 лучших 
участников по стране, что нуж-
но расширить проектную заяв-
ку и ехать в Москву на защиту 
или защищаться онлайн. Решила 
ехать, поскольку не люблю онлайн- 
формат, считаю его проигрышным 
для участия в конкурсе. Например, 
в число победителей этого конкур-
са вошли шесть офлайн- участников 
и только четыре из онлайна.

— Расскажи подробнее о своем 
проекте.
— Я разработала проект об исполь-
зовании в Арктике беспилотников, 
которые будут оснащены камерами 
и датчиками для мониторинга эко-
логической ситуации. Беспилотни-
ки будут отслеживать загрязнения, 
контролировать ледовые покровы 
и изменения климата.

— Как пришла эта идея?
— Идея пришла случайно: я смотре-
ла новости об атаке беспилотников 
и комментарии к одной из них, где 
люди негативно отзывались о БПЛА, 
писали, что они опасны. И тут же ре-
шила найти статьи о полезном при-
менении аппаратов. Узнала, напри-
мер, что их используют в отдален-
ных регионах для разведки полезных 
ископаемых, но о защите природы 
никто не думает. И я решила сделать 
проект «Мониторинг экологической 
ситуации с помощью БПЛА».

— Я знаю, что к защите ты даже 
сделала макет. Зачем?
— В своем письме организаторы 
сообщили, что нужно расширить 
проектную заявку: сделать доклад 
и презентацию к нему, описать ак-
туальность, цели и задачи, меха-
нику, способы реализации проек-
та. Из 30 финалистов будет выбра-
но только 10 победителей, т. е. шанс 
на мою победу 1 : 3. Я посчитала, что 
шанс небольшой, да и идея моя мог-
ла частично совпасть с идеями дру-
гих участников… В общем я решила 
креативить, чтобы привлечь внима-
ние к своему проекту и выделиться 
на фоне других претендентов. Ма-

кет, сделанный своими руками, —  
хороший пример творческого под-
хода к проблеме.

Я делала макет пять дней. Когда 
наступил день икс, я шла по москов-
скому метро: в руках макет —  все 
люди с интересом смотрят на мое 
творение. Раз зеваки обратили вни-
мание, подумала я, значит, и жюри 
обратит. Разве нет?..

Мое выступление включа-
ло презентацию с докладом и ма-
кет. Жюри было удивлено, что 14-й 
по счету доклад имеет интересную 
деталь. Я не прогадала нисколько, 
почти всем в жюри понравился ма-
кет, они с удовольствием его изуча-
ли, рассматривали со всех сторон. 
После награждения ко мне подошел 
наш куратор по поездке и сказал, 
что я молодец и запомнилась всем 
жюри не столько презентацией, 
сколько макетом —  сделала хоро-
ший ход. Ко мне и ребята подходи-
ли, знакомились «о, ты же та девоч-
ка с макетом!».

— Как прошла поездка? Что было 
самым интересным?
— Поездка прошла превосходно! 
Целую неделю мы ездили по Коль-

скому полуострову, я познакоми-
лась с удивительными ребятами, 
которые горят своими идеями, за-
рядилась от них энергией и моти-
вацией двигаться дальше, не сто-
ять на месте. Мы посетили огром-
ное количество производств: из них 
мне заполнился «Новатэк» —  свет-
лое просторное производство, ду-
шевные люди. Очень понравился 
«Эл5-энерго», где я своими глазами 
увидела ветряную электростанцию, 
состоящую из множества ветряков! 
Запомнился один из вечеров, когда 
мы всей нашей дружной компанией 
поехали на фуникулере в ресторан, 
который находится на высоте 850 м, 
а вокруг горы и снег. Это самый 
красивый ресторан в моей жизни!

Но самое впечатляющее в Ар-
ктике —  это природа: горы, речки, 
снег… В самый последний день мы 

были в Териберке, видели Баренце-
во море, чаек, погуляли по чистому 
берегу, было очень красиво! Мы на-
деялись увидеть китов, но в этот раз 
нам не повезло. Зато мы охотились 
за северным сиянием и поймали 
его —  одно из самых впечатляющих 
явлений в природе!

— Есть ли желание вернуться 
на Кольский полуостров, за По-
лярный круг?.. Может быть даже 
какое-то время поработать там?
— Благодаря поездке в Арктику я по-
няла, что после университета есть 
много перспектив и возможностей. 
Можно без магистратуры поехать 
работать в Мурманскую область —  
с руками оторвут! Здесь нужны люди 
с высшим образованием и стремле-
нием развивать область. Когда мы 
ходили на экскурсию в Арктиче-
ский университет, нам рассказывали 
о том, что проекты студентов поч-
ти всегда получают гранты, по всему 
Мурманску реализуются их проек-
ты, поддержка молодежи колоссаль-
ная, и прекрасный карьерный рост… 
К нам приходила девушка, я подума-

ла, что это преподаватель, а это ми-
нистр области по природопользова-
нию. То есть там большие перспек-
тивы развиваться не только в произ-
водственной, научной, но и в полити-
ческой сфере. Мне очень интересно 
поработать в Мурманской области.

— Кроме поездки, победа в кон-
курсе открыла еще какие-то 
возможности?
— Победа в конкурсе дает мне воз-
можность участвовать в Конгрессе 
молодых ученых в Сочи, который 
пройдет 28–30 ноября в Сириусе. 
Мы поедем туда.

— Почему стоит посетить 
Арктику?
— Есть несколько причин, по кото-
рым стоит посетить Арктику. Пер-
вая —  уникальная природа. Арктика 
предлагает захватывающие пейзажи, 
включая ледовые поля, горы, водопа-
ды, озера, и богатую фауну —  поляр-
ные медведи, тюлени, белуги, киты 
и др. Это прекрасная возможность 
насладиться красотой природы 
и увидеть уникальные экосистемы.

Вторая —  культурное насле-
дие: Арктика богата культурными 
и историческими достопримеча-
тельностями. Вы можете посетить 
древние поселения и музеи, узнать 
больше о жизни коренных народов 
Севера и их традициях.

Третья —  туристические воз-
можности: Арктика предлагает уни-
кальные возможности для органи-
зации круизов на ледоколах, путе-
шествий на снегоходах, альпинист-
ских и турпоходов.

Я хочу участвовать в конкурсе 
плавучего университета, выигрыш —  
экспедиция на Северный Полюс.

ПОЙМАТЬ 
СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ

Студентка четвертого курса института естественных 
наук и математики УрФУ Екатерина Сатонина стала 

победителем конкурса для студентов и молодых ученых 
«Билет в Арктику». Из более чем 300 тыс. участников 

со всей страны жюри определило 10 победителей, 
которые отправились в арктическую экспедицию. 
Эксперты оценили проект Екатерины о разработке 

беспилотника для контроля экологической ситуации

Беседовала Дарья Гузенко Фото из личного архива героини
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В тройке лидеров

Главным количественным ито-
гом приема 2023 года стала цифра 
в 14 906 зачисленных в вуз новых 
студентов (данные на 30.10.2023), 
в т. ч. 9 732 человека будут учить-
ся за счет госсубсидии, 5 174 —  
за собственный счет. Напомним, 
на сегодняшний день УрФУ вхо-
дит в тройку самых востребован-
ных у абитуриентов вузов и предо-
ставляет поступающим наиболь-
шее число бюджетных мест в стра-
не. Таких впечатляющих результа-
тов, отметил в выступлении Сергей 
Князев, вузу удалось достичь бла-
годаря множеству мер, среди кото-
рых сама организация и проведе-
ние приемной кампании, удобные 
сервисы для абитуриентов, опера-
тивная и компетентная поддержка 
поступающих на всех этапах кам-
пании, проведение олимпиад, обе-
спечивающих дополнительные воз-
можности для поступления, про-
фориентационная работа и про-
движение вуза и др. Однако важ-
нейшим фактором, привлекающим 
абитуриентов, является качество 

образования, которое обеспечива-
ет Уральский федеральный.

В последние годы вуз существен-
но переформатировал учебный про-
цесс, включив в него ряд инноваций. 
Таковы, например, индивидуальные 
образовательные траектории. Год 
от года растет число учащихся, вы-
бирающих ИОТ — в 2023-м цифра 
достигла 7 871, что на 41,6 % больше, 
чем в 2022-м. Обучение по ИОТ ве-
дется по 46 направлениям подготов-
ки (22 направления в прошлом году). 
Формат продолжает развиваться. 
Как рассказал Сергей Князев, только 
в минувшем году к нему присоеди-
нились три института и один депар-
тамент. Кроме того, было проведено 
несколько сессий и встреч, разрабо-
тан ряд документов, обеспечена тех-
ническая возможность выбора ИОТ 
на платформе Modeus и др. Напом-
ним, индивидуальные образователь-
ные траектории —  это возможность 
оптимизировать освоение програм-
мы обучения, выбирая темп обуче-
ния, уровень сложности, преподава-
телей, отдельные предметы и т. п.

ИТОГИ ПРИЕМА —  2023:  
РЕКОРДЫ И НОВАЦИИ

На очередном заседании ученого 
совета университета директор 

по образовательной деятельности УрФУ 
Сергей Князев рассказал об итогах 

приемной кампании —  2023, результатах 
прошедшего учебного года и основных 

задачах на текущий учебный год

Текст: Екатерина Ильнер 
Иллюстрации из презентации к докладу директора 
 по образовательной деятельности Сергея Князева

Лидеры приема (по количеству зачисленных)

«Информатика 
и вычислительная техника» «Машиностроение»  «Техника и технологии 

строительства»
1 073 728 570

! 1 620 чел. зачислено 
в бакалавриат/специалитет 
по результатам олимпиад,  
143 —  без вступительных испытаний, 
17 —  со 100 баллами по предмету ЕГЭ.  
 
412 чел. зачислено в магистратуру 
по итогам олимпиад:  
144 —  «Изумруд. Студент»,  
268 —  «Я —  профессионал»

Организация приема:  
распределение заявлений на поступление в УрФУ по способам подачи документов

Итоги зачисления на 1‑й курс.  Бакалавриат/специалитет, Екатеринбург, бюджет, очная форма

Институт КЦП Зачислено Средний балл ЕГЭ
2023 г. изменения к 2022 г. 2023 г. изменения к 2022 г. 2023 г. отклонение к 2022 г.

ИРИТ-РтФ 1 124 64 1 119 59 78,33 -0,2
ИНМТ 844 -57 844 5 63,49 -2,7
ИЕНиМ 769 -41 761 -6 76,26 -1,1
УГИ 767 186 767 186 83,67 -2,0
ФТИ 473 -22 459 25 69,46 -0,8
УралЭНИН 370 10 370 59 63,75 -4,5
ИСА 318 13 318 13 72,44 -2,6
ХТИ 240 0 189 -17 70,46 -1,1
ИФКСиМП 195 37 195 37 69,36 -1,2
ИнЭУ 146 19 146 19 88,72 -1,6
ИнФО 90 20 67 -3 60,75 -5,6
УПИШ 75 75 75 75 71,57
ИТОГО: 5 411 304 5 310 452 74, 1 ‑1,1

Количество образовательных программ  
со средним баллом ЕГЭ ≥ 80

56 из 140 программ —  40 %
Зачислено чел. со средним баллом

ЕГЭ ≥ 80
1 781 из 5 310 — 34 %

География приема по регионам России

Зачисление абитуриентов по странам ближнего зарубежья

Гражданство Зачислено % от зачисленных по странам 
ближнего зарубежья

Казахстан 364 48 %

Таджикистан 177 23 %

Туркменистан 128 17 %

Узбекистан 50 7 %

Киргизия 27 4 %

Другие страны 16 2 %

Всего зачислено по странам 
ближнего зарубежья: 762

Зачисление по странам дальнего зарубежья

2021 2022 2023 Всего студентов по странам 
дальнего зарубежья 803

Количество стран 47 50 39
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265 человек прошли обучение 
в бакалавриате и в магистратуре 
Уральской передовой инженерной 
школы в 2022/23 уч. году; 
177 человек зачислено 
на 2023/24 уч. год 
(+5 к плану приема)

1 093 
именные стипендии  

назначены 
учащимся УрФУ 

в 2022/23 уч. году

Не стоим на месте

Второй значимой образовательной иннова-
цией является проектное обучение. В насто-
ящее время в этом формате участвует око-
ло 45 % от всех студентов УрФУ. В 2023-м 
было привлечено 353 предприятия- партнера, 
проекты по заказам выполняли поряд-
ка 1 500 команд. Для сравнения, в прошлом 
году это 265 предприятий и 1 341 команда со-
ответственно. Динамика развития проект-
ного обучения и вовлеченности партнеров 
представлены на графиках.

В вузе продолжается развитие образова-
тельных технологий. Так, для обеспечения 
современного гибридного формата модер-
низируются и оборудуются мультимедиа-
аудитории, подключаются новые образова-
тельные сервисы, расширяются возможности 
учащихся. В частности, студентам предла-

гается параллельно с основной программой 
осваивать дополнительные, чтобы получить 
максимум востребованных на рынке тру-
да компетенций. В настоящее время в вузе 
благодаря программе «Приоритет-2030» су-
ществует возможность получения дополни-
тельной квалификации по 158 образователь-
ным программам бакалавриата и специали-
тета одновременно с освоением основной 
программы; 30 дополнительных программ 
предлагает «цифровая кафедра» УрФУ. Еже-
годно участие в этих процессах принимает 
все большее количество студентов. Возмож-
ностью получить дополнительную квали-
фикацию по программе «Приоритет-2023» 
на безвозмездной основе обладают более 
22 тыс. учащихся вуза; на обучение в рамках 
«цифровой кафедры» в этом году ожидают 
3 170 чел., в прошлом году их было 2 292.

Подробнее с презентацией к докладу ди-
ректора по образовательной деятельно-
сти Сергея Князева можно познакомиться 
на странице ученого совета сайта УрФУ 
в разделе «Информация к заседаниям» >>

Образование без границ

Развитие инфраструктуры, 
в частности, строительство 
трех новых общежитий и об-
ретение вузом кампуса в Но-
вокольцовском существен-
но расширило возможности 
университета по привлече-
нию иностранных учащихся. 
В этом году в университет 
зачислено 1 565 иностран-
ных граждан, в т. ч. 762 чело-
века из ближнего зарубежья, 
803 —  из дальнего. Кроме 
того, иностранцы приезжа-
ют в университет по про-
граммам международного 
обмена или на краткосроч-
ные программы обучения 
в рамках проектов, реали-
зуемых УрФУ совместно 
с партнерами из зарубежных 
стран.

Напомним, вуз реализует 
проект «Уральский инсти-
тут Северо- Китайского уни-
верситета водных ресурсов 
и гидроэнергетики», кото-

рый был признан лучшим 
образовательным проек-
том Сетевого университета 
БРИКС; открыто несколько 
совместных образователь-
ных программ в Даляньском 
университете (Китай), ра-
ботает летний университет 
(в 2023-м обучение по 15 ОП 
шести направлений прошло 
405 участников из 15 стран). 
Кроме того, в 2023-м состо-
ялся второй выпуск Цен-
тра русского языка в Егип-
те (34 чел.), первый выпуск 
аналогичного центра в Ки-
тае (15 чел.). В университете 
успешно реализуются про-
граммы на английском язы-
ке, в т. ч. состоялся первый 
набор на программу маги-
стратуры по направлению 
«Энергетика и электротех-
ника», реализуемую УрФУ 
совместно с Тайюаньским 
технологическим универси-
тетом (Китай).

Статистика проектного обучения

Показатели 2020/21 2021/22 2022/23 2023/24

Количество основных образовательных 
программ в проектном формате 48 96 198 226

Количество проектов, реализованных 
в двух семестрах 1 470 2 538 4 616 ~ 5 500

Количество партнеров (нарастающим итогом) 121 223 349 400

Количество проектов, реализованных 
по заявкам партнеров 304 978 1 745 ~ 2 500

Количество ООП магистратуры 32 48 102 128

Доля студентов, обучающихся 
в проектном формате 10,6 % 20 % 39 % ~ 45 %

Набор первокурсников 
на программы с индивидуальными 
образовательными траекториями

Вовлечение партнеров в работу ЛКП

О планах

В завершение выступления 
Сергей Князев рассказал об олим-
пиадах, которые проводит или 
в которых участвует университет. 
Напомним, вуз проводит между-
народную олимпиаду школьников 
«Изумруд», международную сту-
денческую олимпиаду «Изумруд. 
Студент», участвует в проведении 
Всероссийской олимпиады сту-
дентов «Я —  профессионал» и др. 
Участие в этих проектах вносит 
свой вклад в продвижение уни-
верситета как среди абитуриентов 
бакалавриата, так и среди посту-
пающих в магистратуру. На при-
влечение внимания будущих сту-
дентов положительно влияют 
и стипендиальная программа для 
талантливых поступающих, льго-

ты при поступлении для победи-
телей и/или призеров олимпиад, 
гибкая система скидок для тех, 
кто сам платит за обучение и др.

В текущем учебном году уни-
верситет планирует развивать 
деятельность во всех направле-
ниях учебной работы. Важней-
шими задачами станут обеспе-
чение качественного образова-
ния, в т. ч. с применением сме-
шанного и гибридного форма-
тов обучения, дальнейшее при-
влечение партнеров к участию 
в проектном обучении, усиление 
международного влияния и др., 
обеспечение выполнения кон-
трольных цифр набора, а так-
же подготовка и проведение 
аккредитационного мониторинга.

Число студентов, обучающихся на программах, 
реализуемых в проектном формате
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Заседание комиссии СОСПП прошло 
на площадке общественного центра 
кампуса Уральского федерального 
университета. В нем приняли уча-
стие ректор УрФУ Виктор Кокша-
ров, директор института радиоэлек-
троники и информационных техно-
логий —  РТФ УрФУ Илья Обабков, 
заместитель губернатора Свердлов-
ской области Дмитрий Ионин, пред-
седатель совета директоров «СКБ 
Контур» Дмитрий Мраморов, а так-
же руководители и представители 
крупнейших компаний региона.

Илья Обабков в ходе своего вы-
ступления сообщил, что новый кам-
пус, на площадке которого прошло 
заседание, призван стать точкой 
притяжения талантов и местом для 
объединения бизнеса и академиче-
ской среды.
— Новый кампус университета ста-
новится пространством для апро-
бации технологий, пилотной пло-
щадкой для обкатки цифровых 
сервисов, новых технологий в об-

разовании, принципиально новых 
образовательных программ. Про-
странство тесного взаимодействия 
с компаниями поможет в воспол-
нении нехватки сложных студен-
ческих проектов и междисципли-
нарных разработок благодаря тому, 
что сюда, в единый комплекс, пере-
едут радиофак и институт эконо-
мики —  так формируется кластер 
радиоэлектроники, ИТ, управления 
и аналитики, —  отметил Обабков.

Председатель комиссии 
по цифровым и информаци-
онным технологиям СОСПП 
Дмитрий Мраморов напом-
нил, что в этом году уральская 
ИT-отрасль отмечает 35-ле-
тие. За эти годы в Свердлов-
ской области сформирова-
лось сильное ИT-сообщество, 
и к юбилейной дате регион 
подошел с достижениями.

— В Свердловской области ра-
ботают как мастодонты инду-
стрии, так и стартапы. У нас свыше 
6 000 ИТ-компаний, и по этому пока-
зателю мы входим в пятерку регио-
нов России, занимаем четвертое ме-
сто по размеру выручки от разработ-
ки. Екатеринбург можно смело назы-
вать одной из столиц ИТ. У города 
есть амбициозная цель, которую мы 
сформулировали на «Иннопроме» —  
стать ИТ-столицей России. Потен-

циал у уральского ИТ действитель-
но огромен, —  подчеркнул Дмитрий 
Мраморов

В свою очередь Дмитрий Ионин 
подчеркнул, что регион занимает ли-
дирующие позиции по конгрессно- 
выставочной деятельности.
— В ИТ-столице должно проходить 
мероприятие соответствующей на-
правленности. Поэтому в этом году 
в Екатеринбурге впервые состоит-
ся «Форум будущего». В программу 
мероприятия включены 35 секций, 
мы предполагаем, что на выставке 
будет 50 экспонентов и 5 000 участ-
ников. Помимо деловой програм-
мы на «Форуме будущего» пройдут 
хакатоны и киберучения для сту-
дентов. Мы надеемся, что выставка 
позволит Екатеринбургу дополни-
тельно заявить о себе и станет свое-
образным «IT-Иннопромом», —  под-
черкнул Ионин.

Текст: Анна Матюхина 
Фото: Родион Нарудинов

Сегодня, когда Россия столкну-
лась с новыми вызовами меня-
ющегося на глазах глобального 
мира, когда сам ход современ-
ной истории стимулирует страну 
к тому, чтобы она нашла свой 
путь и обрела самодостаточность 
(одна из сторон которой —  тех-
нологический суверенитет), пря-
мой и открытый диалог предпри-
ятий и вузов стал актуальным как 
никогда. Как и темы кооперации, 
интеллектуальной собственно-
сти, ускоренного развития техно-
логий, поиска талантливой моло-
дежи и формирования кадрового 
резерва. В подтверждение этому 
в конференции приняли участие 
представители 42 предприятий 
и 15 вузов.

— Индустрия 
без взаимодей-
ствия с наукой, 
высшей школой 
не может эффек-
тивно решать 
те задачи, кото-

рые перед ней ставятся. В свою 
очередь, высшая школа не может 
готовить качественных специали-
стов без взаимодействия с инду-
стрией и работы с государствен-
ным заказом. Профессиональное 
сообщество стремится находить 
новые механизмы и инструмен-
ты взаимодействия, все гото-
вы услышать друг друга, —  про-
комментировал тематику встречи 
первый проректор УрФУ Сергей 
Кортов.

Конфере нция  сос тоя ла 
из трех блоков —  пленарной 
сессии и двух круглых столов: 

«Механизмы взаимодействия 
университета с индустриальны-
ми партнерами в области техно-
логического предприниматель-
ства» и «Формирование и ком-
мерциализация портфеля прав 
университета на РИД».

Участники мероприятий об-
судили механизмы и инструмен-
ты, которые используются в соз-
дании, коммерциализации, эко-
номическом обороте объектов 
интеллектуальной собственно-
сти, вызовы, которые необхо-
димо преодолеть для ускорения 
технологического развития стра-
ны. Обсуждались и острые во-
просы. Так, согласно глобально-
му индексу инноваций, у россий-
ской экономики большой потен-
циал: высокий уровень НИОКР, 
позиция в десятке ведущих стран 
по количеству выданных патен-

тов, при этом по показателям 
результативности инновацион-
ной деятельности Россия пока 
не в лидерах. Вместе с тем у рос-
сийских инноваторов появилось 
как минимум двухгодичное окно 
возможностей. Произошло это 
во многом благодаря разрыву 
глобальных экономических и тех-
нологических цепочек и уходу 
с российского рынка компаний 
ряда стран‑ поставщиков инно-
ваций, так что у отечественных 
университетов есть шанс занять 
достойное место на рынке инно-
вационных разработок и стать 
востребованным бизнесом.

Еще один выра женный 
тренд —  генерация и внедре-
ние инноваций, один из приори-
тетов государственной полити-
ки. В мае вышла в свет Концеп-
ция технологического развития 

на период до 2030 года, в ко-
торой, помимо прочего, сфор-
мулированы проблемы, связан-
ные с отставанием в технологи-
ях, вызовы, которые стоят перед 
Россией, и пути их преодоления.
— Первое —  это национальный 
контроль над воспроизводством 
критически важных и сквозных 
технологий —  их ключевым за-
казчиком становится государ-
ство. Второе —  переход к ин-
новационно ориентированному 
экономическому росту. Это оз-
начает, что не менее роста 50 % 
ВВП должно быть обеспечено 
инновационной деятельностью. 
Функционирование производ-
ственных систем подразумева-
ет переформатирование меж-
дународной кооперации в части 
цепочек разработки и поставки 
технологий в условиях класте-
ризации мировой экономики, —  
подчеркнул Кортов.

Другая тенденция —  ускоре-
ние технологических процессов, 
что требует гибкости подхода 
и новых способов кооперации 
вузов и корпораций.
— Мы идем по пути созда-
ния совместных инфраструктур 
с крупнейшими индустриальны-
ми партнерами. Модели —  со-
вместные инжиниринговые цен-
тры и компании, технологиче-
ское предпринимательство, про-

ектное обучение. К данному 
процессу уже присоединилось 
более 500 предприятий, —  по-
яснил Сергей Всеволодович.

На конференции представи-
тели вузов и предприятий об-
менялись опытом интенсивно-
го взаимодействия, в том числе 
в рамках корпоративных акселе-
рационных программ.
— Мы прове-
ли круглый стол 
«Механизмы 
взаимодействия 
университета 
с индустриаль-
ными партнера-
ми в области технологического 
предпринимательства», чтобы 
открыто и откровенно обменять-
ся мнениями об опыте корпора-
тивных акселераторов и работы 
с проектами. Дискуссия подтвер-
дила наше общее стремление 
к совместной работе. УрФУ может 
ответить на запросы индустри-
альных партнеров —  в универ-
ситете сформирована уникальная 
экосреда технологического пред-
принимательства, система поиска 
и развития эффективных команд 
и стартапов, —  рассказала мо-
дератор круглого стола, замести-
тель первого проректора УрФУ 
Надежда Терлыга.

В работе круглого стола 
и других площадок конферен-
ции активное участие приня-
ли представители сервисов ин-
новационной инфраструктуры 
УрФУ, которые рассказали ау-
дитории о возможностях, пре-
доставляемых акселератором 
УрФУ, центром трансфера тех-
нологий, стартап‑ студией, фор-
матом «Стартап как диплом».

Илья Обабков:
«НОВЫЙ КАМПУС 
СТАНОВИТСЯ ПРОСТРАНСТВОМ 
ДЛЯ АПРОБАЦИИ ТЕХНОЛОГИЙ»
Заседание комиссии по цифровым и информационным 
технологиям Свердловского областного Союза промышленников 
и предпринимателей (СОСПП) состоялось 18 октября. 
Участники обсудили возможности развития ИТ в регионе и значение 
предстоящей выставки «Форум будущего» в Екатеринбурге

Текст: Дарья Гузенко Фото: Родион Нарудинов

ИННОВАТОРЫ ВСЕГДА НА ШАГ ВПЕРЕДИ
По инициативе инновационной инфраструктуры УрФУ в вузе состоялась 

региональная научно‑ практическая конференция «Управление правами на РИД 
в кооперационных проектах университетов». Конференция собрала, можно сказать, 

в формате B2B 200 специалистов российских вузов и ведущих предприятий, 
среди которых ГК «Росатом», АО «ЕВРАЗ НТМК», ОАО «РЖД» и др.

В новом здании радиофака будет 
85 аудиторий и компьютерных классов
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В ЧЕМ ПОЛЬЗА ОТХОДОВ ВИНОДЕЛИЯ?
Быстрый способ определить 
ценность виноградных выжимок 
с точки зрения наличия 
антиоксидантов предложили 
исследователи Уральского 
федерального университета. 
Вторичные продукты, 
полученные в процессе 
виноделия, могут являться 
ценным источником полезных 
веществ и использоваться 
в качестве основы для 
биологически активных добавок 
(БАДов), полагают ученые

Как объяснили исследователи, хи-
мический состав виноградных вы-
жимок во многом аналогичен соста-
ву винограда, характеризуется высо-
ким содержанием фенольных соеди-
нений, таких как катехины, флавоно-
лы, лейкоантоцианы и антоцианы.
— Нами показано, что в сравнении 
с экстрактом свежих ягод виногра-
да «изабелла», происходит непол-
ное извлечение антиоксидантных 
соединений в ходе производства 
вина. Это говорит о том, что вто-
ричное сырье виноделия —  все еще 
ценный источник природных ан-
тиоксидантов, —  рассказала доцент 

кафедры аналитической химии 
УрФУ Елена Герасимова.

Она сообщила, что для контроля 
ценности виноградных выжимок хи-
мики предложили простой и доступ-
ный потенциометрический метод.
— Существует большое количество 
подходов, но они, как правило, ос-
нованы на использовании дорого-
стоящего оборудования и доступны 
для реализации только в лаборатор-
ном варианте. Простота и доступ-
ность разработанного нами подхода 
обеспечивает возможность перене-

сти часть технологического про-
цесса в онлайн и упростить про-
ведение экспресс- контроля итого-
вой продукции, —  пояснила Елена 
Леонидовна.

Ученые отметили, что разра-
ботанный подход по экспресс- 
оценке ценности виноградных вы-
жимок универсален и может быть 
применен в любой стране, где 
развито виноделие.

В процессе работы исследовате-
ли изучили отходы винодельческо-
го производства, состоящие из ко-
журы, косточек, листьев и гребней 
красных сортов винограда «изабел-
ла», произрастающих в Крыму. Экс-
тракцию проводили по стандарт-
ной технологии.

Дальнейшая задача научного 
коллектива химиков- аналитиков за-
ключается в развитии предложен-
ного потенциометрического подхо-
да и реализации его в портативном 
варианте, что позволит потребителю 
контролировать ценность потребля-
емой растительной продукции.

Стоит отметить, что исследова-
ния проводятся в рамках государ-
ственный программы поддержки 
университетов «Приоритет-2030» 
Министерства науки и высшего об-
разования Российской Федерации.

— Полученные результаты 
помогут правильно плани-
ровать нагрузку на энерге-
тические объекты, чтобы 
эффективно распределять 
электроэнергию среди по-
требителей. В целом прогно-
зирование позволит лучше 
планировать работу всей 
электроэнергетической си-
стемы, ведь необходимо 
в каждый момент времени 
соблюдать баланс потребле-
ния и генерации электро-
энергии, обеспечивая при 
этом надежную, технически 
и экономически эффектив-
ную работу электроэнерге-

тической системы, а также 
планировать закупки элек-
троэнергии из соседних си-
стем, —  поясняет ведущий 
научный сотрудник кафедры 
электротехники УрФУ Павел 
Матренин.

Современные электро-
энергетические системы 
сложны и включают в себя 
большое количество струк-
турных элементов, в том 
числе слабо предсказуемых 
объектов как генерации, 
так и потребления. Слож-
ность системы увеличивает 
нестабильность энергети-
ческого баланса, поскольку 
возникает дополнительная 
неопределенность.
— Проблема прогнозиро-
вания энергопотребления 
в том, что на него влияет 
большое количество фак-

торов, таких как погода, 
технологические процессы 
крупных предприятий, рас-
порядок дня людей. Экс-
перты, прогнозирующие 
зависимости, приобрета-
ют опыт в течение месяцев 
и лет работы, но этот опыт 
очень трудно формализо-
вать. Для снижения риска 
ошибок из-за человеческого 
фактора, повышения точно-
сти и уровня автоматизации 
прогнозов можно использо-
вать программное обеспе-
чение на основе машинного 
обучения, —  комментирует 
Павел Матренин.

Разработанная систе-
ма основана на использо-
вании программного обе-
спечения с открытым ис-
ходным кодом, метеороло-
гических данных, а также 
данных об использовании 
потребления электроэнер-
гии Центральной энергоси-
стемы Монголии, которая 
вырабатывает и потребляет 
более 94 % электроэнергии 
страны. Чтобы построить 
модель и обучить ее, ученые 
применили алгоритм экс-

тремального градиентного 
бустинга, основанного на ан-
самбле «деревьев решений». 
Такой метод подразумевает, 
что каждое «дерево» делает 
свой независимый прогноз, 
а итоговый результат опре-
деляется путем взвешенного 
усреднения прог нозов всех 
«деревьев».
— Модель способна прогно-
зировать график электро-
потребления на сутки впе-
ред, при этом она исполь-
зует значения потребления 
за несколько прошлых дней, 
метеорологические данные, 
номер дня недели, вид дня —  
рабочий или выходной, —  
объясняет Павел Матренин.

В планах исследовате-
лей апробировать модель 
на электроэнергетических 
системах других стран.

Обязательно заходите в раздел 
«Наука» на сайте УрФУ. 
Там вы найдете еще больше 
новостей об исследованиях 
ученых вуза >>

Как пояснила Елена Герасимова, 
исследование выполнено 
потенциометрическим методом

Результаты 
исследований 
опубликованы 
в журнале 
Chemical Papers

Исследование выполнено при финансовой 
поддержке по программе «Приоритет-2030». 
Описание модели и результаты прогнозирования 
в Монголии опубликованы в Inventions

СПРАВКА
Энергетическая инфраструктура 
Монголии на сегодня представлена 
семью тепловыми электростанция-
ми, несколькими гидроэлектростан-
циями малой мощности, а также 
ветровыми электростанциями и сол-
нечными батареями.

Потребление элек троэнер -
гии в Монголии постоянно растет, 
и это дает дополнительный стимул 
для развития энергетической ин-
фраструктуры страны. Так, прави-
тельство Монголии приняло дол-
госрочный план «Видение‑2050», 
среди основных пунктов которо-
го создание ГЭС, нефтеперераба-
тывающих заводов, магистраль-
ных газопроводов и другие ин-
фраструктурные проекты, многие 
из которых будут осуществляться 
в сотруд ничестве с Россией.
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ТОК ПО РАСЧЕТУ
Ученые УрФУ с коллегами из Новосибирского 

государственного технического и Рижского 
технического университетов создали модель, 
способную прогнозировать суточный график 

потребления электроэнергии. Модель апробировали 
на данных Центральной энергосистемы Монголии 
на протяжении трех лет —  с 2019 по 2021 годы. 

Результаты показали, что модель имеет высокую 
точность —  в краткосрочном периоде (на сутки 

вперед) средняя погрешность прогноза составляет 
1,25 %. Это высокий результат, поскольку средняя 
погрешность прогнозирования у аналогов —  1–4 %

Текст: Сергей Лукьянченко Фото: Антон Дмитриев / Unsplash

Прогнозирование позволит 
эффективнее планировать работу 
электроэнергетической системы
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УЖ СКОЛЬКО ПРОЙДЕНО 
ПО СТРОКАМ
Редакционно- издательскому отделу вуза —  70 лет
В этом году 70‑летие отмечает редакционно‑ издательский отдел издательско‑ 
полиграфического центра УрФУ. За время его работы были подготовлены сотни 
учебных и художественных книг. Заведующая редакционно‑ издательским 
отделом Ирина Плотникова провела нас по страницам истории

Первые шаги к издательству
— Традиции книгоиздания в Ураль-
ском университете начали склады-
ваться с первых дней его основа-
ния. Уже осенью 1920 года вышел 
в свет первый номер журнала «Из-
вестия Уральского государственно-
го университета», —  отмечает Ири-
на Плотникова. —  В 1921 году сту-
денты химико- металлургического 
факультета на базе металлургиче-
ского кружка организовали стекло-
графию —  прообраз современной 
ризографии (вида печати). Среди 
первых книг были конспекты лек-
ций по теории металлургического 
процесса и теории пламенных печей. 
В 1936 году к УрГУ перешла типола-
боратория Коммунистического ин-
ститута журналистики.

Однако первое официаль-
ное упоминание о редакционно- 
издательском отделе удалось об-
наружить в архивных документах 
Уральского университета только 
в 1953 году. Именно тогда 1 августа 
ректором УПИ Германом Пруден-
ским был подписан приказ: «…в ме-
сячный срок разработать и предста-
вить мне на утверждение положение 
об издательском отделе институ-
та в соответствии с утвержденным 
штатным расписанием. Возложив 
на него подготовку к печати и изда-
ние как научных трудов института, 
так и учебно- методических пособий 
и документации…». От этой даты 
мы и считаем нашу историю.

Новое дыхание
В 2010 году в связи с созданием 
Уральского федерального универ-
ситета издательская деятельность 
получила новый стимул к развитию. 
В ходе реорганизации редакционно- 
издательские отделы двух крупней-
ших вузов региона (УрГУ и УПИ) 
стали одним отделом в составе из-
дательства Уральского универси-
тета. Был образован издательско- 
полиграфический центр, в состав 
которого вошли и мы. Таким обра-

зом в вузе появилось издательство 
с закрытым циклом: оказание всех 
издательских услуг в рамках дея-
тельности одного подразделения. 
Это позволило выйти на новый ка-
чественный уровень деятельности: 
от рукописи к готовому изданию.

С появлением новой структу-
ры университет возобновил финан-
сирование публикаций для авто-
ров вуза, которое было прекращено 
в 1990-е годы. Книги стали печатать 
в университете, план формировался 
по заявкам институтов, утверждал-
ся на методическом совете универ-
ситета и передавался в работу. Од-
новременно с этим была настрое-
на и работа электронного портала 
вуза. С 2010 года ежегодно отдел го-
товит к публикации по плану изда-
ний от 100 до 170 учебных книг.

Лучшие во всем
Среди постоянных достижений 
можно отметить награды изданий 
на конкурсах «Книга года», «Универ-
ситетская книга», «Конкурс Ас-
социации книгоиздателей 
России». О признании 
наших заслуг говорят 
две губернаторские 
премии в области 
литературы и ис-
кусства, которы-
ми отмечено изда-

тельство Уральского университета 
в 1998 и 2011 годах.

В 2015 году издательству Ураль-
ского университета присвоено зва-
ние «Лидер университетского кни-
гоиздания», которое было подтверж-
дено в 2018, 2020 и 2022 годах.

О двух наиболее знаменитых 
проектах издательства необходи-
мо сказать отдельно. Во-первых, это 
ставшая без преувеличения сенса-
ционным событием книга- альбом 
«Невьянская икона», которую подго-
товили академик РАХ Сергей Голы-
нец и член-корреспондент РАХ Га-
лина Голынец. Издание уникальное 
не только по художественному ис-
полнению и качеству иллюстраций, 
оно фактически подводит итог боль-
шой многолетней работы, подтвер-
дившей существование самобытной 
школы иконописи на горнозавод-

ском Урале.
Во-вторых, это беспре-
цедентный для вузов-

ского издательства 
проект «Энцикло-

педия читателя» 
в семи томах, пол-
ное название ко-
торого под стать 
объему (каж-
дый том более 
1 000 страниц): 

«Энциклопедия ал-
люзий, реминисцен-

ций, тем и сюжетов, вы-
мышленных топонимов, 

литературных фактов, мифо-
логических и сказочных героев, веч-
ных образов, литературных масок 
и персонажей, прототипов, кратких 
биографий и рекомендательных би-
блиографий». Составителям, Федору 
Еремееву и Игорю Богданову, уда-
лось сплотить вокруг идеи создания 
уникального справочника профес-
сиональных научных редакторов, 
переводчиков, преподавателей, сту-
дентов, просто любящих книгу. В ре-
зультате «Энциклопедия читателя» 
охватывает все существующие лите-
ратурные жанры от самого зарожде-

ния словесности до наших дней —  
в границах Европы, исламского мира 
и обеих Америк.

Студенческая редакция
С 2019 года в вузе на базе изда-
тельства Уральского университета 
по инициативе доцента Ольги Кли-
мовой была организована студен-
ческая редакция. Студенческая ре-
дакция —  это ежегодная студенче-
ская инициатива, которая нацелена 
на получение практических навыков 
издательской деятельности. В рам-
ках учебного и научного процессов 
студенты выбирают издательский 
проект, который им было бы инте-
ресно реализовать. Один из таких 
проектов стал лауреатом конкурса 
«Книга года»: «Ее жизнь (по моти-
вам книги А. Г. Коревановой «Моя 
жизнь»)». Проект был реализован 
при поддержке руководства универ-
ситета и имел общественный ре-
зонанс: о наших студентах загово-
рили и на конкурсе «Университет-
ская книга», и в профессиональном 
сообществе.

Дальше —  больше
Нельзя не отметить, что за время су-
ществования отдела сделано очень 
много. Сегодня в отделе работа-
ют опытные редакторы, дизайнеры 
и молодые специалисты —  выпуск-
ники кафедры издательского дела 
УрФУ (готовим свои кадры у себя 
в вузе). В отличие от начала 2000-х 
годов отдел перешел в режим рабо-
ты в закрытом цикле: от идеи книги, 
разработки рукописи —  до полно-
ценного книжного издания. В ИПЦ 
закуплены цифровые печатные ли-
нии, работает офсет, есть оборудова-
ние для твердого переплета, освоены 
ламинирование, тиснение и прочие 
полиграфические «вкусности».

Перспективы развития РИО и из-
дательства Уральского университета 
очевидны: новые полиграфические 
возможности дают простор для ди-
зайна изданий, электронные изда-
ния —  одно из востребованных в со-
временном обществе направлений, 
аудиокнига, юридические аспекты 
публикаций, краеведение как науч-
ное направление в развитии реги-
онального издательства и многое 
другое.

В заключении мне хотелось бы 
поздравить всех своих коллег (изда-
телей и полиграфистов) и руковод-
ство Уральского федерального уни-
верситета с замечательным юбиле-
ем. 70 лет —  это большой жизнен-
ный путь: ты уже все знаешь и уме-
ешь, есть силы и возможности, есть 
желание двигаться вперед, покорять 
новые вершины. Главное —  не опу-
скать планку, держать высокий уро-
вень качества и оставаться в сво-
ем деле профессионалами. И конеч-
но же, любить свою работу! —  под-
черкнула Ирина Плотникова.Ф
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В 2019 году на базе издательства 
Уральского университета была 
организована студенческая редакция

Ежегодно отдел готовит к публикации 
по плану изданий от 100 до 170 учебных книг
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Россыпь номинаций
Ежегодно в октябре прово-
дится слет штаба студенче-
ских отрядов УрФУ, на кото-
ром подводят итоги за про-
шедший год. Это очень важ-
ное и ответственное меро-
приятие для каждого отряд-
ника, ведь на нем лучшие 
из лучших получают награ-
ды… Слет 2022 года прохо-
дил в стилистике киноте-
атра. В этом году локация 
сменилась, и отряды перее-
хали в кафе, где погрузились 
в атмосферу громко играю-
щей музыки, караоке, зажи-
гательных танцев. А в инте-
ресном и насыщенном меню 
были представлены: спевка, 
танцы- победители област-
ных конкурсов, объявление 
заветных номинаций, выда-
ча знака «Свердловск СО» 
и почетной награды «За осо-
бый вклад в развитие сту-
денческих отрядов УрФУ».

Концерт начался с зажи-
гательного танца комсоста-
вов, проходки знаменосцев 
и приветственного слова 
от проректора по воспита-
тельной работе УрФУ Дми-
трия Лоевского. Он поздра-
вил отряды с закрытием тру-
дового сезона и отметил, что 
отрядное движение с каж-
дым годом становится толь-
ко лучше и значительнее.

Награждение началось 
с номинации «Лучший кан-
дидат». В этом году титул 
получили 29 молодых бой-
цов, которые были макси-
мально активными в про-
шлом подготовительном 
периоде. Лучшими бойцами 
стали 11 человек, усердно 
работавшие в штабе в тече-
ние всего года и развиваю-
щие его изо всех сил.

Обладателями почетно-
го знака «Свердловск СО» —  
высшей награды Свердлов-
ского областного студен-
ческого отряда —  призна-
ны 46 человек. Эту награду 
получают бойцы и ветераны 
студенческих отрядов, внес-
шие большой вклад в разви-
тие своего отряда и отрядно-
го движения в целом, при-
нимавшие активное участие 
в мероприятиях штаба вуза 
и областного штаба. В этом 
году этот знак из рук пред-
седателя правления «Сверд-
ловский областной студен-
ческий отряд» Лейлы Расу-
ловой получил начальник 
управления по социальной 
и воспитательной работе 
УрФУ Антон Белов.

Одна из самых ценных 
наград —  награда «За осо-
бый вклад в развитие сту-
денческих отрядов УрФУ». 
Ее вручают уже на про-
тяжении 10 лет начиная 
с 2013 года. В этот раз ее по-
лучили пять выпускников, 
чьи силы, энергия и время 
были вложены в деятель-
ность нашего штаба и отря-
дов университета.

Буря аплодисментов
Своими впечатлениями 
от прошедшего слета поде-
лился Илья Клюнев, лучший 
кандидат СО УрФУ прошед-

шего года, а ныне комиссар 
ССО «Спарта»:
— Масштаб мероприятия 
удивил, и атмосфера в зале 
была просто бесподоб-
на. Так как я молодой боец, 
я не ожидал, что меня награ-
дят. Сидя в зале, я в очеред-
ной раз готовился аплоди-
ровать, и тут услышал свое 
имя. Оказавшись на сцене, 
я был ослеплен светом и из-
умлен бурей аплодисментов. 
Мой первый год в отряде —  
и я уже лучший кандидат?! 
Естественно, я испытал кучу 
эмоций! А еще посмотрел 
крутые номера и просто хо-
рошо отдохнул.

А вот что рассказала Але-
на Поникаровских, лучший 
боец штаба СО УрФУ, об-
ладательница «Свердловск 
СО», новый руководитель 
технического отдела штаба:
— Этот слет за все мои годы 
в отряде был чем-то неверо-
ятным и самым необычным, 
потому что я пошла сюда 
с командой союза отрядных 
фотографов и видеографов. 
Для меня это было нечто но-
вое, так как ранее я не руко-
водила таким количеством 
людей. Находясь за кули-
сами, я вспоминала преды-
дущие четыре слета. Когда 
была кандидаткой, я смотре-
ла, как наши девочки тан-
цуют, а на следующих трех 
уже танцевала сама. На этом 
слете, кроме того что меня 
представили как нового чле-
на штаба, я получила не-
сколько номинаций. Это 
было так неожиданно! Очень 
приятно осознавать, что мой 
вклад в дело студенческих 
отрядов заметен и оценен.

К слову, помимо на-
граждений, зрители смог-
ли увидеть творческие вы-
ступления. Так, СПО «Го-

лиард» выступил 
с песней «Улыб-
ка», прекрасные 
Надежда Могиле-
ва из ССО «Гори-
зонт» и Анна Коза-
ева из ПСО «Кори-
ца»  показали танец 
«Половина меня», 
лауреаты Мариин-
ки СПО «Бирюза» 
и ССО «ЭлЭн» вновь 
сорвали аплодисмен-
ты с номером «3 × 3», 
а Валерия Богац-
кая из СПО «Астра» 
исполнила песню 
«Солнце». Выступил 
на сцене ГУКа и кол-
лектив свободных 
танцев «Зззаряд» с но-
мером «Мерси боку».

Лучшим командиром 
стал…
В студенческих отрядах 
можно развивать свои спо-
собности: спортивные, 
творческие (песни, поэзия, 
танцы), интеллектуальные.

Самыми спортивны-
ми отрядами оказались 
ССО «Пламя», СПО «Астра» 
и ССО «ЭСТО». Ребята 
не раз доказывали на тур-
нирах, что достойны это-
го звания, ведь именно они 
чаще всего оказывались 
на пьедестале.

На протяжении всего 
лета отрядники снимали 
большое количество видео-
роликов и делали сотни фо-
тографий. Но не только для 
того, чтобы холодной зимой 
окунаться в воспоминания, 
а еще и для того, чтобы при-
нять участие в медиакон-
курсе. В конкурсе целин-
ных фотографий одержа-
ли победу: ПСО «Колибри», 
ССО «Урал», ССО «ЭлЭн», 
САО Magna и СПО «Эра». 

А самые крутые видео сня-
ли СПО «Голиард», СПО 
«Бирюза», ССО «Любава» 
и ССО «ЭлЭн».

Лучший шеф ТГ —  это 
человек, который состоял 
в творческой группе шта-
ба, принимал активное уча-
стие в организации меро-
приятий, генерировал идеи 
и был правой рукой шефа 
ТГ штаба. В этом году эту 
награду забрала очарова-
тельная Ольга Плаксина 
из СПО «Вагант».

Никакое мероприятие 
не может обойтись без ком-
состава —  командира и ко-
миссара. Это главные люди 
в отряде, которые отвеча-
ют за бойцов и кандидатов, 
принимают важные решения 
и определяют вектор разви-
тия отряда. Звание лучшего 
командира штаба СО УрФУ 
получил Денислам Нур-
лигаянов из ССО «ЭлЭн», 
а звание лучшего комисса-
ра —  Анастасия Смирных 
из СПО «Бирюза».

Отряды СО УрФУ по-
могают не только штабу, 
но и родному университе-
ту. На многих мероприяти-
ях можно встретить наших 
ребят в качестве волон-
теров. В этом году благо-
даря своей продуктивной 
и слаженной работе луч-
шим отрядом по производ-
ственной деятельности стал 
ССО «Пламя».

Детские дома, приюты 
для животных, школы —  
это еще не полный перечень 
мест, куда ездят ребята. Они 
дарят свою любовь тем, кто 
в этом нуждается, окружают 
заботой и делятся теплом, 
снова и снова делают детей 
и животных счастливыми. 
Лучшим отрядом по соци-
альной деятельности стал 
студенческий педагогиче-
ский отряд «Эра».

Все отряды 
мечтают об этом
… Будни отрядников запол-
нены различными меропри-
ятиями, на которых можно 
разгрузиться от учебы и ин-
тересно провести время. 
Но у какого же отряда было 

больше всего мероприя-
тий? СПО «Бирюза» от-
вечает на этот вопрос, 
ведь именно он стал луч-
шим отрядом по комис-
сарской деятельности.

Рейтинг отрядов ме-
няется в геометриче-
ской прогрессии. Вчера 
одни были первыми, се-
годня —  другие. Но есть 
и те, кто за год сделал 
колоссальный скачок. 
Парни из ССО «ЭСТО» 
показали себя не толь-
ко в спорте, но и взя-
ли номинацию 
«Прогресс года».

Все отряды меч-
тают о звании «Луч-
ший отряд». Чтобы 
получить эту номина-
цию, нужно показать 
свои умения во всех 
сферах. В этом году 
обладателем перехо-

дящего знамени лучшего 
отряда стал мужской сту-
денческий строительный 
отряд «ЭлЭн»!

Безусловно, этот слет за-
помнится многим надолго, 
но для Александра Деткова 
(ССО «Импульс») и Олеси 
Козьяковой (СПО «Бирюза») 
он останется в памяти как 
нечто особенное. Ведь моло-
дой человек прямо на сцене 
сделал предложение своей 
возлюбленной. И она сказа-
ла: «Да»!

Слет штаба студенче-
ских отрядов УрФУ —  это 
не только возможность при-
нять участие в ярком меро-
приятии, но и вдохновение 
для дальнейших трудовых 
и творческих достижений. 
Это место, где ты можешь 
встретиться со старыми 
друзьями, оказаться в кругу 
единомышленников, а так-
же вписать свое имя в исто-
рию штаба. Это событие, 
которое говорит о том, что 
студенты способны изме-
нить мир, делая его лучше.

СЛЕТ СТУДОТРЯДОВ:  
КТО ПОЛУЧИЛ НАГРАДЫ?
Подошел к концу очередной третий трудовой семестр студенческих 

отрядов нашей области. В этом году состоялась юбилейная 60‑я целина 
отрядов Свердловской области, во время которой ребята оказались 

в разных уголках нашей необъятной Родины. За два месяца прошла целая 
жизнь: кто‑то обрел новых друзей, у кого‑то кардинально изменились 

взгляды на жизнь, а кто‑то просто с удовольствием провел время
Текст, фото: штаб студенческих отрядов УрФУ
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Редактор рубрики: Мария Журавлева (УГИ-223411)

«ПРОБНИК» СЕССИИ
Прошла уже половина семестра, позади промежуточная аттестация. 

Мы поговорили с первокурсниками, они рассказали, как же им удалось получить 
свои первые зачеты, а также о том, почему поступили на свое направление

Беседовала Валерия Якупова (УГИ-313312) 
Фото из личного архива героев

Амрах Азад оглы 
Сулейманов, 
2‑й курс ИнЭУ, 

«Менеджмент в энергетике 
и высокотехнологичных 

отраслях»:
— Я решил участвовать в но-
минации «Лучший в науке», 
так как активно работаю в этой 
сфере, пишу статьи, выступаю 
на конференциях. Я предпола-
гал, что пройду в очный этап, 
поэтому сейчас стал чуть бо-
лее уверенным в себе, откры-
тым к новым возможностям. 
Понял, что если есть желание, 
то можно достичь любые цели.

Я заявился на конкурс 
с проектом, связанным с соз-
данием научного клуба, в кото-
ром смогут собираться моло-
дые ученые для реализации 
своих инициатив.

Другим ребятам, кото-
рые тоже прошли в очный 
этап, я хочу сказать следу-
ющее: старайтесь не сопер-
ничать, не сравнивайте себя 
с  кем-либо, проявляйтесь 
и будьте лучшей версией себя!

^^^ 
Следите 

за новостями 
о премии здесь

НА ШАГ БЛИЖЕ К ГРАН-ПРИ
Уже вовсю идет конкурс на ежегодную премию «Студент года УрФУ — 2023».  
Мы поговорили с некоторыми из ребят, которые прошли в очный 
этап конкурса и теперь готовятся к борьбе за Гран‑при
Беседовала Елена Горохова (УГИ-313306) Фото из личного архива героев

Милана Умарова,  
4‑й курс ИнФО, 

«Пожарная безопасность»:
— Год назад я уже подавала заявку 
на участие в конкурсе, но так и не ре-
шилась пойти дальше. А сейчас, нахо-
дясь практически на финишной пря-
мой своего студенчества, поняла, что, 
если не попробую, буду очень жалеть 
об этом. Мне нужно побороть, в пер-
вую очередь, себя, свой страх и отча-
сти неуверенность. Но в любом случае 
я знаю, что меня поддержит и всегда 
будет рядом мой родной ИнФО.

Мой проект направлен на раскры-
тие творческого потенциала студен-
тов Уральского федерального. Будет 
возможность услышать, увидеть и по-
чувствовать таланты во всем УрФУ. 
Над идеей проекта я задумалась уже 
при подаче заявки на конкурс. Но она 
мне показалась настолько актуаль-
ной и необычной, что, я думаю, заня-
лась бы ее воплощением вне рамок 
«Студента года».

Всем участникам конкурса я бы по-
желала никогда не сомневаться в том, 
что они могут быть лучшими. Ведь 
если ты подал заявку, то ты уже до-
стиг победы.

Анастасия Руковичникова,  
2‑й курс УГИ, 

«Медиакоммуникации»:
— В прошлом году я участвова-
ла в дополнительной номинации 
«Первокурсник года». Благодаря 
этому мне удалось побывать на це-
ремонии награждения премией. 
Знали бы вы, какой шок у меня был 
от масштабов организации. Фина-
листы —  настоящие звезды уни-
верситета. Конечно, я влюбилась 
в эту атмосферу. Поэтому стать ча-
стичкой такого события —  осоз-
нанное желание.

Мой проект, надеюсь, поможет 
всем студентам легче сдавать про-
ектный практикум и курсовое про-
ектирование. Я хочу создать плат-
форму, на которой будут собраны 
университетские мероприятия, 
участие в проведении и организа-
ции которых будет засчитываться 
за проектную деятельность в учебе.

Всем участникам премии хо-
тела бы пожелать кайфовать! Хо-
дить на ежедневные лекции очного 
этапа не потому, что надо, а пото-
му что там ждут настоящие друзья 
и единомышленники.

Екатерина Глазова,  
4‑й курс УГИ,  

«Телевидение и новые медиа»:
— Принять участие в «Студенте 
года» —  это, наверное, мечта каждого 
студента, который задействован во вне-
учебной жизни. От того, что я про-
шла в очный этап, я чувствую неболь-
шой шок, удивление и осознание того, 
что дальше предстоит большая рабо-
та. Не зря говорят, что «Студент года» 
меняет жизнь человека на «до» и «по-
сле». Думаю, что у всех, кто прошел 
в очный этап, произойдут внутренние 
изменения.

Мой проект направлен на развитие 
досуга студентов, которым интересен 
тренировочный процесс. Он поможет 
студентам УрФУ очной формы обуче-
ния открыть в себе новое либо забытое 
старое.

Дорогие участники очного этапа, 
если вы уже здесь, значит, вы понимаете, 
зачем вы сюда идете. В своей номинации 
я знаю каждого лично, кто прошел в оч-
ный этап, —  это невероятные люди, с ко-
торыми приятно даже молчать. Хочется, 
чтобы по окончании «Студента года» мы 
смело смогли сказать: «Мы прошли это 
вместе!» —  и не потеряли друг друга.

Екатерина Климантович, 
1‑й курс ИнЭУ, «Реклама и связи с общественностью»:

— Я выбрала для себя специальность «Реклама и  свя-
зи с общественностью» в ИнЭУ еще в конце 10-го клас-
са: у  меня был опыт работы в  SMM-сфере, в  которой 
я  и  нашла себя. Синергия аналитики и  креатива дает 
раскрыть свой потенциал максимально  —  этим мне 
и понравилась реклама.

Что касается промежуточной аттестации, то  я  уже 
получила зачеты по  правоведению и  физической 
культуре.

Я  активист по  внеучебной деятельности: сейчас 
я  староста своего потока и  состою в  ССК 9, посещаю 
мероприятия с  «Волонтерами Урала», являюсь членом 
международной организации AIESEC. Каждое внеучеб-
ное мероприятие от ИнЭУ я стараюсь посещать.

Главные цели на  этот год: сохранить высокую сти-
пендию, сдав сессию на  «отлично», встретить Новый 
год в родном городе и посетить минимум 10 мероприя-
тий в роли волонтера.

Захар Зырянов,  
1‑й курс ИЕНиМ, 
«Медицинская кибернетика»:

— Кибернетика в  широком смысле  —  
это научная отрасль, которая занимает-
ся поиском закономерностей в  различ-
ных информационных системах и  спо-
собов управления этими системами. 
Мы занимаемся тем  же самым, только 
в области медицины.

Промежуточная аттестация прошла 
отлично, все успеваю, стараюсь выпол-
нить все на максимальные баллы.

Я  хочу вступить в  студенческие ор-
ганизации, но  пока что погружаюсь 
в  учебный процесс, поэтому попробую 
позже. На  ближайший год я  планирую 
влиться в  рабочую атмосферу, кайфа-
нуть от обучения и пообщаться с инте-
ресными людьми.

Анастасия Караванова,  
1‑й курс ХТИ, «Биотехнологии»:

— Честно признаюсь, изначально не  планировала, 
что попаду в ХТИ, потому что моя душа никогда особо 
не лежала к химии, но при этом вдохновляли перспек-
тивы многообразия будущих востребованных профес-
сий. И вот, спустя два месяца учебы я смело заявляю, 
что ни капли не жалею о том, что учусь здесь, и все это 
благодаря поддержке одногруппников и  наставников, 
а также отзывчивости преподавателей.

Первая промежуточная аттестация для меня про-
шла успешно, но  не  без трудностей. Впрочем, я  дума-
ла, что будет сложнее. Когда же возникали  какие-либо 
проблемы, благодаря одногруппникам и  наставникам 
они без труда решались, и я искренне надеюсь, что так 
будет и впредь.

Одним из  критериев, по  которым я  выбрала УрФУ, 
было огромное разнообразие студенческих организа-
ций различного направления и очень насыщенная вне-
учебная жизнь. Поэтому в будущем я обязательно всту-
плю в  студенческие организации и  буду участвовать 
во  внеучебке, чтобы знакомиться с  новыми людьми, 
получать кучу положительных эмоций и ценный опыт.

Главной задачей на  первый учебный год в  Ураль-
ском федеральном является успешное обучение и полу-
чение новых знаний. А также знакомство и сближение 
с новыми людьми, с которыми моя студенческая жизнь 
будет интереснее, веселее, а соответственно, и легче.
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ПРЕДУПРЕДИТЬ, НАУЧИТЬ, ПОМОЧЬ
Со 2 по 31 октября при поддержке отдела по делам ГО и ЧС 
в Уральском федеральном университете проходил месячник 

гражданской обороны, во время которого провели ряд 
мероприятий с участием работников и студентов вуза

Для продвижения знаний о гражданской обо-
роне и безопасности жизнедеятельности в уни-
верситете в течение года был проведен неза-
висимый тестовый контроль, по результатам 
которого в месячник определили лучшие под-
разделения УрФУ. Ими стали военный учеб-
ный центр, Политехнический институт (филиал) 
УрФУ в Каменске‑ Уральском, блок проректора 
по общим вопросам.

3 октября университет принял участие 
во Всероссийской штабной тренировке, в рам-
ках которой на базе химико‑ технологического 
института был развернут и подготовлен к про-
ведению тактико‑ специального учения сборно‑ 
эвакуационный пункт № 213.

С 3 по 27 октября в целях поддержания 
на высоком уровне готовности работников и сту-
дентов к действию при возникновении чрез-
вычайной ситуации проводились практические 
тренировки по эвакуации сотрудников и обучаю-
щихся на объектах защиты университета.

Кроме того, в ходе месячника в военном 
учебном центре была организована выставка 
средств защиты и приборов контроля по ГО, 
рассмотрены способы применения средств 
индивидуальной защиты. А в читальных за-
лах зональной учебной литературы и СУНЦ 
УрФУ были организованы выставки учебно‑ 
методической литературы и журналов по граж-
данской обороне и безопасности жизнедея-

тельности, которые способствуют совершен-
ствованию знаний сотрудников и обучающихся 
о действиях в условиях чрезвычайных ситуа-
ций, пропаганде знаний в области ГО.

За активное участие в организации, про-
ведении мероприятий по ГО и пропаганде 
знаний в области ГО и ЧС наиболее отличив-
шихся работников университета поощрили 
денежной премией.

Беседовала Мария Журавлева (УГИ-223411) 
Фото из личного архива героини

— Галина Алексеевна, что вас свя-
зывает с университетом?
— В общем-то сейчас вся жизнь 
связывает меня с Уральским феде-
ральным. Пришла я сюда в 2011-м —  
меня пригласили работать доцентом. 
В тот момент в институте государ-
ственного управления и предпри-
нимательства открывали програм-
му магистратуры по направлению 
«Государственное и муниципальное 
управление.» Я участвовала в от-
крытии программы. Через пять лет 
перешла в УрФУ полностью, потому 
что затянуло. Университет подарил 
море возможностей.

— Из чего состоит ваш рабочий 
день?

— Начало рабочего дня от кон-
ца отделить трудно, потому что он 
длится практически 24/7. Я явля-
юсь руководителем двух образова-
тельных программ: «Государствен-
ное и муниципальное управление» 
и «Публичная политика и управле-
ние». Поэтому на мне вся комму-
никация со студентами и попытки 
решить проблемы, особенно с пер-
вым курсом и должниками. По но-
чам пишу ответы на вопросы, го-
товлю встречи на следующий день. 
Кроме преподавания и руководства 
есть еще не менее важная составляю-
щая —  проектная деятельность. В нее 
вовлечены студенты разных направ-
лений и курсов. Это всё тоже нужно 
координировать. Кроме того, УрФУ 
богат своей интересной внеучебной 
деятельностью, нужными и интерес-
ными мероприятиями не только для 
студентов, но и для профессорско- 
преподавательского состава.

— А что насчет науки? Находит-
ся ли для нее место среди препода-
вания и руководства?
— Наука —  это еще один большой 
блок нагрузки, на который не всег-
да получается выделить время в те-
чение рабочего дня. Университет 
дает много возможностей, грех ими 
не воспользоваться. Мы проводим 
исследования, участвуем в гран-
товых конкурсах. Два года под-
ряд я выезжаю в Восточную Европу 
на профильную конференцию, кото-
рая объединяет практиков и теоре-
тиков государственного управления. 
Это выливается в определенное ко-
личество научных статей. А в про-
шлом году Минобрнауки внесло из-

Галина Банных: 
«УНИВЕРСИТЕТ ПОДАРИЛ 
МОРЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ»

Вопрос профессионального самоопределения актуален не только тогда, когда заканчиваешь 
школу. Иногда в поиске ответа может помочь случайность. Кандидат социологических наук, 
преподаватель ИнЭУ Галина Банных нашла свой путь как раз благодаря случайности. Теперь 
она «Доцент года» и занимает заслуженное место на «Доске почета УрФУ». Мы встретились 
с Галиной Алексеевной и поговорили о науке, путешествиях и возможностях в университете

— Что помогло вам найти свой путь в профессии?
— Случайность. Я заканчивала СУНЦ и мечтала стать истори-

ком. И вдруг поняла, что это не мое, и попала в РАНХиГС. Но по-

сле окончания учебы осознала, что не хочу работать на госслуж-

бе, а хочу исследовать проблемы. Так и осталась в науке.

— Чем вас привлекает работа в университете?
— Работой с молодежью. Когда живешь их интересами и про-

блемами, то и сам остаешься дольше молодым. Наука и препо-

давание, в свою очередь, привлекают большим количеством 

возможностей и углублением в профессиональную деятельность.

— Чего вы еще не сделали, но непременно хотели бы 
сделать?
— Хочу научиться играть на пианино большие произведения.

— Ваш девиз?..
— Ты никогда не узнаешь, если не попробуешь.

МИНУТА НА РАЗМЫШЛЕНИЕ

менение в номенклатуру научных 
специальностей, добавив новую —  
«Государственное и муниципальное 
управление». В нашем университе-
те открылся первый совет по этой 
специальности, и я являюсь ученым 
секретарем этого совета.

— Современный студент, какой 
он?
— Общий момент у всех студентов 
один: они не перестают меня удив-
лять. Каждый год мне кажется, что 
я все про них знаю, и каждый год от-
крывается что-то новое. С коммуни-
кацией нет никаких проблем: я умею 
находить общий язык со всеми —  
просто с кем-то адаптационный пе-
риод дольше. Мы всегда говорим 
на одном языке. Нынешние студенты 
обладают уникальными характери-
стиками —  они умеют фильтровать 
огромные информационные пото-
ки, которые поступают к ним со всех 
сторон, и ориентироваться в них. 
Буквально пять лет назад студенты 
в этих потоках тонули… 

— Каковы ваши самые большие 
заслуги?
— Умение сделать так, чтобы не воз-
никали или не продолжались кон-
фликты. Я умею находить баланс 
между заинтересованными сторо-
нами. Это проявляется и в научной, 
и в профессиональной деятельно-
сти, и в личных взаимоотношениях. 
Считаю высоким уровнем, что меня 
признали доцентом года, что я попа-
ла на доску почета университета. Все 
усилия не были зря. За свой профес-
сиональный путь я добилась многого. 
Осталась еще одна планка —  грант. 
И приступать к диссертации.

— Что вам еще предстоит сделать?
— В научном плане —  докторская 
диссертация. И есть еще одна задача- 
вызов для РОПа. В этом году мы пе-
решли на индивидуальные образо-
вательные траектории для студен-
тов, траектории дают возможность 
выбирать курсы, дисциплины и фор-
мы обучения. Но пока мы двигаемся 
в темноте. Вызов в том, чтобы отшли-

фовать эту систему, чтобы следующие 
наборы получали все больше преиму-
ществ от своего выбора.

— А как вы проводите свое сво-
бодное время?
— В тот момент, когда я согласилась 
на должность РОПа, свободное вре-
мя почти полностью исчезло. Для 
меня ресурсы восстановления орга-
низма —  это путешествия, и по миру, 
и в пределах города. Еще это чтение: 
сегодня можно не только читать бу-
мажные версии книг, но и слушать 
подкасты и аудиокниги… Кроме того, 
это эксперименты с едой. Я препо-
даю на англоязычной программе 
магистратуры, где много студентов- 
иностранцев. В прошлом году по этой 
программе приехала студентка 
из Индонезии, с острова Бали. Она 
приносит свои блюда и передает ре-
цепты, которые я пытаюсь повторить.

— Каково ваше самое запоминаю-
щееся путешествие?
— Для меня любое путешествие за-
поминается по-особенному, но ка-
жется, по совокупности впечатле-
ний за одну поездку я бы выделила 
тур из Сиднея в Кейптаун по океа-
ну с заходом на Маврикий и переле-
том в Замбию к водопаду Виктория. 
Такие путешествия показывают, на-
сколько огромен мир, и дают моти-
вацию его исследовать.

— Что вы читаете?
— Только художественную литера-
туру. По жанрам я всеядна, но боль-
ше склоняюсь к тем, где нужно про-
явить аналитические способности: 
детективы, триллеры. Из послед-
него, что меня поразило, Фреде-
рик Бакман «Ассоциация жильцов». 
Трилогия о жизни провинциально-
го городка, объединенного хокке-
ем. Вторая книга —  Кадзуо Исигуро 
«Клара и Солнце». Технологическая 
утопия про мир будущего, в кото-
ром друзьями для детей становятся 
роботы, но это не решает проблемы 
одиночества подростков.

В рамках месячника в вузовском лицее 
организовали выставку литературы по ГО и ЧС
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Сохраняя и приумножая традиции 
с 1934 года
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ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!
Следующий номер газеты 

выйдет 20 ноября

«ЁЛКА ЖЕЛАНИЙ»:  
ПОМОГИ СОВЕРШИТЬ 

ЧУДО
Уральский федеральный университет совместно 
с Ассоциацией выпускников УПИ, УрГУ и УрФУ 
с 2014 года проводит благотворительную 
акцию по сбору новогодних подарков для 
воспитанников социально‑ реабилитационного 
центра для несовершеннолетних Камышловского 
района (ранее детский дом) и Кировградской 
школы‑ интерната «Ёлка желаний в Уральском 
федеральном». И этот год не исключение

— В прошлом году нам всем вме-
сте удалось собрать более 450  по-
дарков и  подарить каждому ребен-
ку именно то, что он просил у  Деда 
Мороза, —  отмечают организаторы 
проекта. —  Приглашаем вас принять 
участие в  новогодней благотвори-
тельной акции в  2023  году. Нам не-
обходимо собрать подарки для 20 де-
тей из  Камышлова и  для 157  детей 
из Кировграда.

Подарки принимаются до  10  де-
кабря по  адресу: ул.  Мира, 19, 
ауд.  И-322а, центр по  развитию пар-
тнерства с выпускниками.

Со  списками пожеланий от  вос-
питанников вы можете познако-
миться у  координатора акции Еле-

н ы Вл а д и м и ровн ы Ос и п ч у ко -
вой, замдиректора центра по  раз-
витию партнерства с  выпускника-
ми УрФУ, по  телефону +7  (982) 623-
82-25 (sms, WhatsApp, Telegram), 
чер ез  соц иа л ьн ые се т и «ВК» 
(vk.com/osipev), сообщение в  груп-
пе акции в  «ВК» vk.com/elka_v_urfu 
или по почте e.v.osipchukova@urfu.ru, 
alumni@urfu.ru.
— Желательно упаковать подарок 
в прозрачную упаковку или подароч-
ный пакет, подписать (для какого ре-
бенка) самостоятельно. Сладкие по-
дарки тоже приветствуются. Очень 
надеемся, что вместе мы сможем по-
радовать детей на этот Новый год! —  
добавляют организаторы.

ЮБИЛЕЙ  
ЕКАТЕРИНБУРГА 
В БИБЛИОТЕКЕ

Библиотека университета продолжает серию мероприятий, 
посвященных 300‑летию Екатеринбурга. К историческому дню 

рождения города 18 ноября мы подготовили насыщенную программу, 
завершающую цикл мероприятий празднования юбилея города

14 
ноября 
16:00

Творческая встреча с Дарьей Мясниковой, автором книг 
для детей, подростков и взрослых, доцентом УрФУ. Все, кто 
придет на эту встречу, смогут нырнуть с головой в океан очень 
интересного, захватывающего и яркого творчества автора, 
которое не ограничивается писательской деятельностью. 

Читальный зал научной технической литературы:  
ул. Мира, 19, Б‑301

21 
ноября 
16:00

Презентация выставки «Вехи Екатеринбурга» с обзором 
научных изданий по истории, культуре и искусству 
города, а также художественных книг о Екатеринбурге. 
Гости выставки смогут насладиться комфортной 
обстановкой, посидеть на мягких диванчиках и стульях, 
не только увидеть, но и полистать книги экспозиции 
и даже проверить свои знания о Екатеринбурге, разгадав 
увлекательный кроссворд о городе- юбиляре. 

Выставочный зал библиотеки: ул. Тургенева, 4, к. 267

23 
ноября  
16:00

Литературная встреча с Ташей Танари, популярным 
автором книг в жанре фэнтези, выпускницей УрФУ. 
Писательница поделится секретами успеха своих книг 
и расскажет о создании уникальных авторских миров.

Гуманитарный информационный центр: ул. Тургенева, 4, к. 269

30  
ноября 
16:00

Поэтический вечер Евгения Кузнецова, альпиниста с большим 
стажем, экс-преподавателя УрФУ, который познакомит гостей 
встречи со своим 20-летним литературным творчеством. 
Пришедшие смогут услышать его жизнеутверждающие 
стихи о жизни, Родине и, конечно же о горах и ощутить 
наполняющие их искренность и любовь к родной природе. 

Читальный зал научной технической литературы 
(ул. Мира, 19, Б‑301)

Стоит отметить, что к 300‑летию столицы Урала, который отмечается в городе це-
лый год, библиотека УрФУ подготовила и провела несколько книжных выставок 
и творческих встреч с писателями‑ земляками, записала серию буктрейлеров «Кни-
ги о Екатеринбурге: выбор иностранных студентов», опубликовала множество 
интересных сообщений по истории и культуре города в социальных сетях. Позна-
комиться с этими публикациями и получить другую полезную и интересную инфор-
мацию можно

 
на сайте lib.urfu.ru

 
и в группе  

библиотеки в «ВК»
Вход на мероприятия свободный.  

Для сторонних пользователей требуется предварительная запись.
Ольга Михалицына, 
зам. директора ЗНБ
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24.10.2023 на сайте УрФУ 
объявлен конкурс на замещение 

должностей профессорско‑ 
преподавательского состава

В военном учебном центре
Преподавателя кафедры общевоенной подготовки 
(0,5 ставки).
Конкурс проводится на заседании ученого совета УрФУ 
25.12.2023 по адресу: ул. Мира, 19, актовый зал.
Документы подавать по адресу: Екатеринбург, ул. 
Мира, 19, управление персонала, каб. И‑222; тел.: (343) 
375–97–68. Ответственный за прием документов —  
Любовь Владимировна Ефимовых, заместитель началь-
ника отдела учета и кадрового делопроизводства.
Срок подачи документов —  с 24.10.2023 по 23.11.2023.

24.10.2023 на сайте УрФУ объявлены выборы 
на замещение должностей заведующих кафедрами

Теоретической физики  
и прикладной математики ФТИ (1,0 ставки).

Выборы проводятся на заседании ученого совета 
УрФУ 25.12.2023 по адресу: ул. Мира, 19, акто-
вый зал.
Документы подавать по адресу: Екатеринбург, ул. 
Мира, 19, управление персонала, каб. И‑222; тел.: 
(343) 375–97–68. Ответственный за прием доку-
ментов —  Любовь Владимировна Ефимовых, за-
меститель начальника отдела учета и кадрового 
делопроизводства.

Срок подачи документов —   
с 24.10.2023 по 23.11.2023.

С перечнем необходимых документов для участия в кон-
курсе (выборах), требованиями к претендентам, поряд-
ком и условиями проведения конкурса, Администра-
тивным регламентом МВД и Разъяснениями по вопросу 
предоставления справки об отсутствии судимости мож-
но познакомиться на сайте управления персонала УрФУ 
hr.urfu.ru в разделе «Конкурс на замещение должностей», 
подразделе «Профессорско‑ преподавательский состав».

Управление персонала

Физики и астрономии СУНЦ (1,0 ставки).
Выборы проводятся на заседании уче-
ного совета УрФУ 25.12.2023 по адресу: 
ул. Мира, 19, актовый зал.
Документы подавать по адресу: Екатерин-
бург, ул. Мира, 19, управление персонала, 
каб. И‑428; тел.: (343) 375–97–05. Ответ-
ственный за прием документов —  Поли-
на Анатольевна Волкова, ведущий специ-
алист по персоналу отдела по работе 
с персоналом.

Срок подачи документов — 
с 24.10.2023 по 23.11.2023.

ЕСТЬ РАБОТА!

Необходимо собрать подарки 
для 177 детей


